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Cultes ordinaires 

Au temple tous les dimanches à 10 h15  
Ste Cène les 2ème et 4ème dimanches  
 

A la Constance : les 2ème et 4ème vendredis à 

14 h 30 

Catéchèse au temple  
 

Ecole biblique à 10 h pour les enfants : 10/12; 

17/12; 14/01; 4/02; 18/02; 14/04; 26/05; 9/06; 
23/06 
KT pour les ados de 12 h à 14 h (avec pic-nic) : 

10/12; 17/12; 7/01; 4/02; 18/02; 14/04; 12/05; 
9/06; 15/06 sortie l’après-midi 
 

Etude biblique au temple de 13 h à 14 h : 
3/12; 14/01; 11/02; 10/03; 21/04; 5/05; 2/06 
 

Théovie de 10 h à 12 h : 25/11, 9/12, 13/01 
10/02, 9/03, 13/04, 25/05, 14/06 (bilan) suivi 

d’un repas partagé 

Jeunesse : week-ends KT à Sanary les 24 & 
25/02 ; 25 & 26/5 

Débats de Provence  : 25/11; 15/12; 19/01 
(voir p.11) 

 

Temps de Noël : (voir p.11) 
Fête de Noël le 17/12 

Causerie de Provence le 19/12 à 14 h 30 
Culte de Noël le 24/12 à 10 h 15  
 

EBO aux Chartreux de 19 h 15 à 21 h :  
« A l recherche de la vérité » 23/11; 7/12; 
15/02; 14/03 

 
Journées d’église : 26/11; 24/03; 03/06 

Cours d’hébreu et prédication au temple 
de 9 h à 12 h : 2/12; 6/01; 3/02; 23/03; 

20/04; 18/05; 15/06 

Balades de Provence : 2/12; 6/01; 18/02; 
16/03; 20/04; 26/05; 15/06 
 

AG : 17/03 
 

Agenda des cultes : 
- Diaconal au temple : 14/01 
- Semaine de prière au temple: 21/01  
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P A R T A G E S 

La lumière au milieu des ténèbres 

 En ces temps troubles, le récit de Noël, chez Mathieu, d'un enfant 
qui échappe à la mort avec toute sa famille a de quoi nous faire médi-
ter. Noël est souvent pour nous un joli conte, on oublie que dans tout 
conte se cache une part de violence, une part de sagesse pour faire 
face à cette violence. 

 Noël témoigne de l'obscurité humaine : ténèbres religieuses, poli-
tiques, économiques. Même la naissance de Jésus s'accompagne d'un 
épais mystère qui a failli mettre fin à l'amour de Joseph et Marie. Noël 
est un récit qui se déroule la nuit, en plein milieu de l'obscurité. Tout est 
voilé, et l'on croirait que les forces du mal sont plus puissantes que ja-
mais, incarnées par le roi Hérode. 

 Pourtant dans ce chaos une étoile brille, qui guide ceux qui connais-
sent sa signification. Elle brille pour tous mais tous n'en comprennent 
pas le sens. Au milieu de la nuit elle est là. Elle n'est pas figée dans le 
ciel, non elle bouge afin de conduire les voyageurs et de leur permettre 
d'arriver à leur destination. Cette étoile qui luit dans la nuit, est l'image 
de la naissance du Christ, la lumière du monde qui luit au travers des 
ténèbres. 

 Noël est plus qu'un conte ou qu'une histoire qui édifie notre foi. Elle 
est l'affirmation qu'au travers des maux de ce monde, rien n'est perdu. 
Car la lumière divine, aussi discrète soit-elle, luit toujours pour ceux qui 
savent la percevoir, elle continue, deux mille ans après, de guider les 
hommes. 

 Quelle est la base de notre espérance chrétienne face à toutes ces 
choses horribles que l'on entend et voit ? Précisément que cette espé-
rance ne repose pas en nos seules forces, mais qu'elle repose en Dieu 
qui peut infiniment faire au delà, de ce que nous pensons et imaginons.  

 L'espérance indéfectible de notre foi, voilà ce qu'est Noël. Mais Noël 
est aussi lié au solstice d'hiver : le Sol Invictus, (soleil invaincu) comme 
l’appelaient les Romains. Nous avons tendance à oublier que cette vic-
toire a déjà eu lieu et que c'est aussi le sens de Noël. 

                 Christophe Montoya 



- 2 - 

VIE PAROISSIALE  

- Engagement et reconnaissance : 

L’engagement : à quelques mois du 

renouvellement du conseil presbyté-

ral, voilà bien ce qui nous mobilise 

en ce moment ! Dans le dernier Par-

tages, nous y avons consacré tout 

un dossier. 

Nous avons voulu marquer le redé-

marrage de nos activités par une 

journée centrée sur la reconnais-

sance, reconnaissance envers les 

nouveaux conseillers mais aussi en-

vers celles et ceux qui s’engagent 

dans les divers ministères.  

 

- Poursuite de la réflexion autour 

de l’Eglise de demain. 

Certains membres du Conseil ont 

participé à la journée régionale cen-

trée sur « l’Eglise des possibles » 

quand d’autres se sont mobilisés au-

tour de la question « Où allons-

nous ? » proposée par le mouve-

ment libéral. Des interrogations qui 

s’inscrivent dans la réflexion que 

l’EPUdF a engagé sur le témoignage 

aujourd’hui et les ministères et que 

nous espérons bien lever. Poursuite 

des travaux au prochain synode ré-

gional à Tulle. 

 

- Groupe de chant : 

A la suite du stage de chant du prin-

temps dernier, un groupe vient tout 

juste de se constituer autour de l’or-

ganiste Elyane Girard. Ouvert à 

celles et ceux qui ont envie d’ap-

prendre à mieux chanter, ou à con-

naître de nouveaux chants et un 

nouveau répertoire, le groupe se pro-

duira le 1er décembre. Contact : 

Myriam Royer : 06 11 18 35 01 

 

- Travaux : 

Nous sommes encore dans les dé-

marches administratives mais nous 

avançons bien. Les critères de clas-

sement en fonction de la taille des 

ERP (Etablissement Recevant du 

Public) ayant évolué, nous avons dû 

missionner la SOCOTEC auprès des 

autorités pour obtenir ce nouveau 

classement. Avis qui vient d’être fa-

vorable. 

      Mireille Lalande 

 

 ECHOS DU CP  

Si vous désirez une visite du pasteur Montoya vous pouvez le 
contacter au 06 87 70 21 29  
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même l’idéologie technocratique où 

tout se résoudrait par la science et 

les solutions techniques. 

Avec Laurent Gagnebin, c’est Le 

Royaume de Dieu comme projet 

dans l’œuvre et la pensée de Wilfred 

Monod qui a été traité : le Royaume 

est une promesse, une espérance, 

une terre nouvelle où la justice habi-

tera, à nous d’œuvrer pour son ac-

complissement  
Et la journée s’est terminée avec le 

rabbin Etienne Kerber qui part du 

mythe des vases brisés pour déve-

lopper l’idée du royaume divin à 

l’intérieur de l’être humain, s’atteler à 

la réparation de soi et à travailler ses 

qualités humaines pour concourir à 

l’émergence du royaume divin. 

 

Pour aller plus loin voir le site : 

Evangile et liberté.net, rubrique  

« Retour vers les journées 2023  

 

La deuxième réflexion, «Osons 

l’Eglise des possibles » était à l’ini-

tiative de la Région. Pas loin d’une 

cinquantaine de personnes, venant 

de tous horizons ont répondu pré-

sents. L’idée princeps de cette jour-

née était de faire découvrir des ex-

périences de vie en Eglise vécues 

récemment. Ainsi, étions-nous invi-

tés à rencontrer des pasteurs ou des 

engagés qui ont fait part de leurs 

démarches et de leurs réalisations. 

A partir de leur ancrage dans leur 

territoire et contexte de vie ecclé-

siale, chacun a développé un vivre 

autrement en Eglise. Ainsi ont été 

créés des cultes participatifs, des 

cultes-randonnées, des balades spi-

rituelles à Lourmarin, des cultes au-

trement animés entièrement par les 

jeunes de 12 à 18 ans à Grasse, des 

rencontres autour de l’art et son arti-

culation avec la foi à Cavaillon, une 

expérience d’exposition immersive à 

Aix et les missions d’accueil et 

d’offre spirituelle à Marseille-Nord. 

Ce furent deux riches initiatives qui 

complètent et étoffent bien la ré-

flexion en cours autour du projet sy-

nodal Mission de l’Eglise et minis-

tères, initiatives qu’il a été difficile de 

résumer en si peu d’espace. Des ini-

tiatives qui, espérons-le, porteront 

des fruits.  

       Mireille Lalande 

 

 

» 
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REGIONS 
Où allons-nous ? Le Royaume 

de Dieu comme projet.     Osons 

l’Eglise des possibles ! 

Voilà deux réflexions qui nous été 

données d’entendre et de partager en 

l’espace d’un mois. 

La première, à l’initiative de l’Associa-

tion Protestante Libérale, a réuni au 

Lazaret de Sète des penseurs d’hori-

zons diverses (physicien, philosophe, 

politologue et théologiens) pour ques-

tionner ce vers quoi nous allons et ce 

que peut bien être ce Royaume au-

quel nous aspirons.  

Ainsi, a-t-on entendu le physicien A. 

Neveu qui a porté son propos sur les 

travaux de Diamond (L’Effondrement) 

notamment sur les conditions de la 

sauvegarde d’une société ou celles de 

son effondrement, constatant que 

l’ingrédient commun aux sociétés qui 

se sont relevées sont celles qui ont 

adopté un consensus sur les règles à 

respecter. Dans nos sociétés ac-

tuelles, la transition énergétique suffit-

elle à leur sauvegarde ? Ne devons-

nous pas aussi et avant tout nous 

centrer sur leur humanisation et 

tendre vers plus d’équité, condition de 

notre survie. Le Notre Père de Mat-

thieu « Remets-nous nos dettes, 

comme nous-mêmes nous remettons 

leurs dettes à nos débiteurs » nous 

invite à promouvoir cette équité, celle-

ci est une composante essentielle du 

Royaume. 

Le philosophe JP Cléro a développé 

la conception du Royaume par les 

philosophes, St Augustin (la Cité de 

Dieu avec sa théologie des 2 règnes 

qui s’imbriquent, luttent entre elles 

dans un va et vient entre primauté de 

l’amour de Dieu, règne céleste, et pri-

mauté de l’amour de soi, règne ter-

restre), Kant (la conception du 

Royaume reliée à la responsabilité de 

chacun) ou Hobbes, philosophe poli-

tique qui développe une conception 

d’un règne avec, à sa tête, un dieu 

temporel, une « transcendance qui 

risque d’écraser ceux qui l’ont établie 

». 

En regard de ces conceptions, la 

théologienne Cléro-Mazire explore la 

vision du Royaume dans la Bible, 

c’est tantôt une cité merveilleuse, une 

cité de consolation (Apocalypse), c’est 

un autre temps, un Royaume caché 

au monde et révélé à travers les pro-

phètes (AT), ou dans les paraboles 

des Evangiles, la référence au 

Royaume a davantage fonction 

d’interpeller les auditeurs : chacun est 

appelé à réagir, chacun est devant sa 

responsabilité. 

Le politicien Michel Crespy rend 

compte de la manière dont les 

hommes à travers des siècles ont ten-

té de créer un idéal de société et les 

idéologies mises en place : Marx, les 

révolutionnaires russes, le nazisme, 

les sociétés totalitaires, les idéologies 

théocratiques tel le djihadisme voire 
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 Déjà les ouvriers s’affairent pour parer notre ville et les vil-

lages avoisinants de guirlandes lumineuses, de motifs scintil-

lants, et les baraques des santonniers se montent sur le 

Vieux Port. C’est l’annonce des prochaines fêtes de Noël 

avec pour tous les chrétiens, la joie chaque année renouvelée, de célé-

brer la naissance de l’enfant Jésus. Noël synonyme aussi d’amour et 

d’espérance, et nous en avons bien besoin, assaillis que nous sommes 

par les images insoutenables de la folie meurtrière des hommes.  

Et notre Eglise où en est-elle au point de vue financier ? L’inflation influe 

sur nos recettes dominicales, mais l’augmentation de la fréquentation de 

nos cultes permet de les maintenir à un niveau sensiblement égal à celui 

de l’année dernière. Cela ne sera toutefois pas suffisant pour éviter un 

déficit important à la fin de cette année qui dépassera les 10 000 Euros. 

Plus que jamais donc, nous avons besoin de vous, d’autant qu’en 2024, 

nous devrons financer en partie les travaux de réfection de la toiture du 

temple. 

N’hésitez donc pas dès maintenant, à faire un don exceptionnel spécial 

travaux. Je n’ai aucun doute. Vous serez une nouvelle fois au rendez-

vous pour soutenir financièrement votre paroisse, afin que ses locaux 

continuent de pouvoir vous accueillir dans les meilleures conditions pos-

sibles, pour écouter la parole de Dieu, et y vivre des moments toujours 

exceptionnels de partage. 

« L’Eternel parla à Moïse, et dit : Parle aux enfants d’Israël. Qu’ils M’ap-

portent une offrande ; vous la recevrez pour Moi de tout homme qui la 

fera de bon cœur. » (Exode 25 1-2) 

Fraternellement, 

              Votre trésorier, Gérard Borreli 

                   06 12 19 97 96 

 
Vos dons par chèque à l’ordre de ACEPU Marseille, adressés à 

EPUdF Marseille Provence 29 Bd Françoise Duparc-13004 Marseille 

Ou par virement IBAN : FR25 2004 1010 0800 1130 0X02 923 

BULLETIN DE SANTE DES FINANCES 



La vie selon l’évangile de Jean 

Le samedi 11 novembre il s’est agi 

de la rencontre de Jésus et de la Sa-

maritaine. Une femme anonyme est 

interpellée par Jésus au bord d’un 

puits. A la fin de la rencontre et 

d’une longue conversation sur l’eau 

vive, elle devient témoin et sa parole 

permet à d’autres de reconnaître le 

«Sauveur du monde ». 

 

Prochains rendez-vous de 10 à 12 h  

- samedi 25 novembre : il sera ques-

tion de lever les malentendus autour 

de la mort et de la vie dans la mai-

son de Lazare (Jean 11, 1-28) 

- samedi 9 décembre : le rappel de 

Lazare à la vie : qu’est-ce que res-

susciter, revivre, sortir du tombeau ? 

(Jean 11, 28-46) 

- samedi 13 janvier : l’absent est pré-

sent : comment continuer à vivre 

quand l’autre n’est plus là ?  

(Jean 14, 18-26) 

      

     Anne-Marie Rabaud 

       06 61 32 17 60 
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 Avec les enfants de l’école bi-

blique nous nous sommes engagés 

sur le chemin de Jésus et nous y 

avons rencontré les disciples, puis 

les petits enfants. D’autres ren-

contres nous attendent tout au long 

de l’année. 

 Deux dates sont particulièrement 

importantes pour le mois de dé-

cembre : 

le dimanche 10 où nous allons parler  

de Noël et surtout le dimanche 17 est 

à retenir particulièrement puisque ce 

sera la fête de Noël de l’école biblique 

qui animera une partie du culte. 

 A l’issue du culte parents et en-

fants sont ensuite invités à partager 

un repas tiré des sacs et le dessert 

sera offert. 

 Merci aux parents de venir avec 

leurs enfants à ce repas qui permettra 

de mieux se connaître.  

 Il est vrai qu’un repas est un mo-

ment convivial.                  

    Anne-Lise et Anne-Marie 

ECOLE BIBLIQUE 
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« Voyageurs sur la terre et la mer, 
des huguenots au grand large » 

       
L'Assemblée du 

Désert de cette 

année 2023 a ras-

semblé une foule 

nombreuse autour 

de ce thème  

 Le culte était 

animé par Céline 

Rohmer, l’IPT de 

Montpellier. Elle a 

rappelé avec fougue que les protes-

tants sont depuis l'origine des voya-

geurs, non seulement par obligation, 

mais aussi par vocation, et que dans 

ce monde nous ne faisons que pas-

ser. 

 Ce thème a été repris dans les 

conférences de l'après-midi, notam-

ment celle de Gilles Vidal, profes-

seur à l’IPT Montpellier. Il a longue-

ment évoqué la personnalité de 

Maurice Leenhardt : ethnologue et 

missionnaire, il est envoyé en Nou-

velle Calédonie en 1902 par la so-

ciété des missions évangéliques de 

Paris. Il a certes été imprégné de 

l'idéologie occidentale du XIXe 

siècle, de hiérarchie entre les races, 

du devoir des chrétiens de 

« convertir les païens », etc. 

Mais Maurice Leenhardt a une haute 

conscience de ses devoirs : il com-

mence par lutter contre l’alcoolisme 

dévastateur dans la population, et 

sauve ainsi le peuple kanak de l'ex-

tinction. Il vise l'élévation morale, 

intellectuelle et spirituelle des popu-

lations autochtones. Pour lui, le mis-

sionnaire doit comprendre avant de 

convertir. Ainsi, peu à peu, il évolue 

vers une conception humaniste et 

pacifiste de la colonisation, et il sou-

tient les indigènes dans leur besoin 

de réagir contre « le souffle mortel 

de la civilisation ». 

 La deuxième plutôt historique était 

donnée par Frank Lestringant profes-

seur Université Paris Sorbonne. Il rap-

pelle l’échec de la première tentative 

d’implanter une colonie réformée dans 

le nouveau monde au Brésil en 1555-

1560 puis l’éphémère fixation d’une 

colonie huguenote en Floride1562. Il 

termine sa conférence par l’internatio-

nalisation des guerres de religion et la 

préfiguration de l’Amérique protes-

tante.  

 Le message final de Didier Crouzet 

Pasteur (ancien responsable des rela-

tions internationales de l’EPUDF) a 

axé son intervention sur trois thèmes 

« Racines », « Accueil » et « Être 

Eglise ensemble ». 

                                                                                      

Françoise Pelé – Anne-Marie Rabaud 

 

ASSEMBLEE DU DESERT 2023 



BALADES DE PROVENCE 
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                L’île du Gaou 

D'abord il fallait y parvenir ! En ce 

beau dimanche d'automne 8 oc-

tobre, il y avait foule sur les routes 

et il nous a fallu traverser Bandol, 

Sanary et Six Fours avant d'at-

teindre le port du Brusc, et là, trou-

ver une place de parking ! Ensuite, 

nous retrouver tous, après le pont 

reliant l'île au port. 

L'île, ou plutôt la presqu'île du Gaou 

fait, en fait, partie des Îles des Em-

biez. Petite, mais boisée et sillonnée 

de sentiers, elle fait illusion sur sa 

superficie. Sa végétation, remarqua-

blement entretenue, se compose de 

buissons et de jeunes pins aux 

branches tourmentées. Les sentiers 

aboutissent sans prévenir à une fa-

laise surplombant une minuscule 

crique, lieu idéal pour s'isoler. Les 

rochers de schiste déchiquetés scin-

tillent au soleil. Mais n'osant pas 

nous aventurer dans leurs anfractuo-

sités, nous choisissons de nous bai-

gner près du pont, dans une eau 

limpide et idéalement tiède ! 

Bref, cet endroit dépaysant valait le 

détour ! 

Merci aux organisateurs, Mireille, 

Laurent et Ludovic. 

             Françoise Pelé 

       Le Collet Blanc 

 

C’est du côté de Venelles que Lau-

rent et Ludovic ont emmené, en ce 

beau dimanche d’automne, les 

douze marcheurs que nous étions. 

Après une petite montée au Collet 

blanc, nous sommes partis à la re-

cherche des vestiges de l’ancien 

canal du Verdon. Ce canal fut cons-

truit dans les années 1870 pour 

amener l’eau à Aix en Provence et a 

fonctionné un bon petit siècle jus-

qu’à la construction du canal de Pro-

vence. Ce fut une belle découverte. 

Nous vous donnons rendez-vous le 
samedi 2 décembre avec comme iti-
néraire la boucle de Peynier. M.L. 
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JOURNEE DE RENTREE DU 24 SEPTEMBRE 

 

 

 

 

 

 

Nous étions nombreux pour ce culte 

de rentrée qui a vu la célébration des 

baptêmes de Maël et Loane deman-

dés par la famille Rondroranjohani-

son et la reconnaissance du minis-

tère des nouveaux conseillers, par la 

présidente de la Région Sibylle 

Klumpp. Ce culte fut l’occasion de 

reconnaitre également le ministère 

de ceux qui s’engagent dans notre 

Eglise, qu’il soit auprès des jeunes 

(catéchètes), des anciens (visiteurs), 

de nous tous par l’accompagnement 

musical de nos cultes (organistes). 

Ce fut un moment bien émouvant. 

Après un repas délicieux (salade de 

melon-feta-menthe et fricassée de 

poulet aux champignons) concocté 

par l’équipe de cuisine pour laquelle 

nous sommes fort reconnaissants, 

les activités de l’année ont été pré-

sentées, une palette bien diversifiée 

pour que chacun y trouve ressource-

ment et convivialité.  

       Mireille Lalande 

DANS NOS FAMILLES 

Baptêmes : la communauté a eu la 

joie d’accueillir Maël et Loane Ron-

droranjohanison à l’occasion de leur 

baptême le dimanche 24 sep-

tembre. 

Décès : nous avons appris le décès 

de Paulette Louche à Mende, le 9 

septembre. L’inhumation a eu lieu à  

St Privas de Vallongue, auprès de  

son époux. 

« Il y a quelque chose de plus fort  

que la mort, c’est la présence des  



ETUDE BIBLIQUE AU TEMPLE 
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Le pardon 
Pourquoi faut-il pardonner ? 
 
On commence par une étude du 
Notre Père : les traductions varient 
entre : dette et péché. 
"Remets-nous nos dettes" ou  
"pardonne-nous nos péchés" 
Or, le sens n'est pas le même : 
La dette, tout le monde en a vis à vis 
de Dieu ; le péché, on peut le com-
mettre ou non. 
De même les phrases : 
"Comme nous devrions" : il faut par-
donner .ou : 
"Puisque nous remettons" : nous 
avons pardonné. 

 
Ensuite : 
"Délivre nous du mal" signifie : délivre 
nous de ce qui nous fait souffrir ; 
Tandis que :" délivre nous du Malin" 
signifie : garde nous de commettre le 
mal. 
Dans la pensée hébraïque, il n'y a que 
Dieu qui pardonne. On demande d' 
abord pardon à Dieu, ensuite à la per-
sonne offensée. 
La base du judaïsme, c'est que Dieu 
m'a libéré et aimé le premier. En con-
séquence, je dois pardonner aussi. 
                                         
          Françoise Pelé 

 

Samedi 23 septembre chez 

Jacques et Nicole Vercueil 

Le temps était au Mistral toute la 

journée, mais il est tombé en fin de 

journée nous laissant profiter d’une  

soirée bien agréable, commencée 

par un repas partagé par une petite 

trentaine de papaillots cinéphiles. 

 

Proposé par 

Pro-Fil, 

«Truman 

Show » film 

de Peter Weir (1998), nous em-

mène dans une fiction de la télé-

réalité. Truman, littéralement  

« l’homme vrai », est depuis sa nais-

sance, filmé en permanence sous un 

dôme où les caméras enregistrent 

tous ses faits et gestes, à son insu 

proposés quotidiennement aux fans 

de télé-réalité. La première partie du 

film, le spectateur un peu perdu, 

reste interrogatif sur le message du 

réalisateur. Mais voilà, à trente ans 

Truman est alerté par des incidents 

troublants, un projecteur qui tombe, 

..., il cherche à comprendre sa vie 

quotidienne et s’en échapper. En 

1998, la proposition du réalisateur est 

prémonitoire.  

Aujourd’hui, le spectateur se réveille 

et comprends qu’il est lui-même 

otage et acteur de la télé-réalité, 

constamment suivi par les caméras, 

ses coups de fil sur son portable, sa 
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LES CONFERENCES DEBATS A PROVENCE 
: 

- le 25 novembre de 18 h 30 à 21 h, « la boucle mémorielle » par Jean-

Claude Martin 

- Le 15 décembre de 19 h à 21 h, « la bible est-elle parole de Dieu  ?» par le 

pasteur Céline Rohmer 

- Le 19 janvier de 19 h 30 à 21 h 30 « les sectes » par monsieur Pachoud 

 

 

DANS VOS AGENDAS 

TEMPS DE NOËL. 

 

- dimanche 17 décembre fête de Noël animée par les enfants de l’école bi-

blique dès le culte de 10 h 15 

- mardi 19 décembre de 14 h 30 à 17 h, thé de l’amitié avec projection sur le 

thème de la Nativité 

- dimanche 24 décembre culte de Noël à 10 h 1 

 

 

COMPTOIRS DE PROVENCE 

 

Nous vous donnons rendez-vous les dimanches 26 novembre, 3, 10, 17 dé-

cembre après le culte pour découvrir nos réalisations. Celles-ci sont en vente 

au profil de la paroisse et vous donnent l’occasion d’acquérir des objets 

uniques. Pensez à vos cadeaux de Noël. N’hésitez pas à nous contacter 

pour rejoindre notre groupe de petites mains.  

         Mireille Lalande mireille.lalande3@gmail.com  

         Danielle Ruas : 04 91 93 64 87 - 06 17 51 80 17 

 

 

CULTES EXCEPTIONELS 
- 

 Diaconal au temple le14/01 

- Semaine de prière au temple le 21/01  

mailto:mireille.lalande3@gmail.com


qui sont mis de côté, tous les humi-

liés. 

Regardez Michel comme 

il sourit. Le voilà qui 

s’avance dans la nuit. Il 

allume la troisième bou-

gie. 

 

Leila 

Parmi ceux qui ne fêtent pas Noël, il y 

a encore Leila. En fait, Noël, elle se 

demande si elle y a droit. Elle n’est 

pas chrétienne. Elle ne sait même pas 

ce qu’elle est. Ses parents sont mu-

sulmans. Mais elle, pas vraiment. Par-

fois, elle essaye de faire le ramadan. 

Mais pas tous les ans. 

Pourtant, pour les autres, elle fait par-

tie de ce groupe-là. Parfois même, on 

l’assimile à ces fanatiques qui tuent 

des innocents au nom de leur foi. 

Leila aimerait bien décorer un sapin,  

illuminer sa maison et faire la fête 

avec les siens. 

Mais cette année, c’est encore plus 

particulier. Leila est très gênée. Alors 

ce soir, elle va faire comme si de rien 

n’était. 

Mais non ! 

Quoi ? 

Noël n’est pas une fête réservée aux 

chrétiens ! 

Ah bon ? 

Mais oui, souvenez-vous des mages 

venus d’Orient. Ils ont vu une étoile et 

à son éclat, ils ont deviné qu’elle an-

nonçait la naissance d’un enfant parti-

culier. Alors ils se sont mis en route. 

Pourtant c’étaient des païens. Mais ils 

sont venus pour saluer Jésus, pour 

l’adorer. Et puis, ils ont continué leur 

route. On ne sait pas ce qu’ils sont 

devenus. Mais près de Jésus, ils 

étaient les bienvenus. Le Noël qu’on 

peut toujours fêter, c’est Dieu qui 

ouvre son cœur pour accueillir toute 

l’humanité. 

Regardez Leila comme elle sourit. La 

voilà qui s’avance dans 

la nuit. Elle allume la 

quatrième bougie. 

 

Et voilà que toutes les bougies sont 

allumées. Dans le cœur de Louise et 

d’Alfred, de Camille, de Michel, de 

Leila et de tous les autres, s’installe la 

même lumière. C’est la lumière de  

Dieu qui dit à chacun de ses enfants : 

Je t’aime tellement ! Je suis venu ici, 

partager et changer ta vie. Ne sois 

pas désespéré. Car je suis toujours 

avec toi. 

 

Voilà. Le Noël qu’on peut toujours fê-

ter, c’est celui-là. 
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LIBRAIRIE PAROISSIALE 

Vous avez aimé " Sur les chemins 

noirs" de Sylvain Tesson ? 

Vous allez adorer "Le chemin des 

estives" de Charles Wright ! 

Pour les citadins, les estives, ce sont 

les pâturages de montagne où l'on 

emmène les troupeaux pendant l'été. 

Ici, ce dont deux aspirants jésuites 

qui doivent accomplir une ultime 

épreuve avant de prononcer leurs 

vœux : parcourir pendant un mois le 

terroir de leur choix, sans argent, 

sans carte bleue et sans portable ! 

Donc en mendiant à chaque étape 

le gîte et le couvert ! Dure école 

d'humilité ! Mais c'est aussi la dé-

couverte des bienfaits de la sobriété 

et la joie de parcourir librement les 

chemins de campagne. 

Surtout, ce périple à travers le Massif 

Central en mendiant leur apprend à 

mieux connaître l'humanité au hasard 

des repas partagés : la générosité ne  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

vient pas forcément d'où l'on croit. 

En même temps, l'auteur porte un 

regard critique sur notre société et 

accomplit un salutaire retour sur lui-

même qui l'aidera à faire son choix. 

Des descriptions de paysages au be-

soin de spiritualité en passant par 

une réflexion sur la vie rurale, tout  

cela nous est donné à savourer.                                                       

                               Françoise Pelé 

carte bancaire : il est tracé, épié. 

Après la projection, Paulette Quéroy 

a animé avec sa maîtrise habituelle, 

les échanges entre les participants. 

La technique a été assurée impecca-

blement par Didier Rabaud et son 

équipe. Nicole et Jacques nous ont 

rejoints en fin de séance, de retour 

d’une soirée cinéphile mémorielle à 

La Ciotat.  

Merci à tous.    

       Marc Bergman 

CINE PLEIN AIR (fin) 
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« Le Noël qu’on peut toujours 

fêter » 

Est une narration remaniée de la pas-

teure Sophie Letsch qui redit avec 

poésie les bonnes raisons de fêter 

Noël même en ces temps de menaces 

ou de questionnements.   

 

Voici le soir de Noël ! Tous se réjouis-

sent, tous ont le cœur en fête ! 

Tous ?  Ah non. Il y en a qui ne le fê-

tent pas. Il y en a qui ne se réjouissent 

pas. 

  

Louise et Alfred 

Parmi eux, il y a Louise et Alfred. Ils 

n’ont pas loin de 90 ans. Oh ils sont 

en forme pour leur âge ! Ils sont en-

core dans leur maison et se débrouil-

lent tout seuls. Tout seuls oui. Ils sont 

seuls ce soir justement. Les enfants, 

les petits-enfants, les arrière-petits-

enfants, ne viendront pas les voir ce 

soir. Trop loin. Trop compliqué. Trop 

risqué vous comprenez. 

A votre âge, vous êtes particulière-

ment vulnérables. 

Oui, oui bien sûr qu’ils comprennent ! 

En même temps, ils n’ont pas le choix. 

Alors ils n’insistent pas. 

Mais si c’est comme ça, Noël cette 

année, ils ne le fêteront pas. Oh non ! 

ce n’est pas la peine de faire sem-

blant. Et puis, vous savez ce que 

c’est, quand on vit ensemble depuis 

plus de 60 ans… 

Mais non ! 

Quoi ? 

A Noël, il y a bien quelque chose à 

fêter, même pour ceux qui sont délais-

sés ! 

Ah bon ? 

Mais oui, souvenez-vous de Joseph et 

Marie. 

Eux aussi, ils étaient seuls, loin de 

leur famille. Personne ne les a ac-

cueillis. Oh ils ont bien essayé. Mais 

ils n’ont trouvé que des portes fer-

mées. Esseulés, rejetés, fatigués. 

Pourtant Jésus est né. Et Marie et Jo-

seph, ont pu le célébrer. Le Noël 

qu’on peut toujours fêter, c’est Dieu 

venu rejoindre tous ceux qui sont 

abandonnés. 

Regardez Louise et Alfred comme ils 

sourient. Les voilà qui 

s’avancent dans la nuit. 

Ils allument la première 

bougie. 
 

Camille 

Parmi ceux qui ne fêtent pas Noël, il y 

a Camille. Elle est étudiante, la tête 

pleine d’idéaux, résolument écolo. 

Noël, elle ne le fête pas et c’est son 

choix. Elle n’adhère vraiment pas ! 

Pour elle, c’est juste la grande fête de 

la consommation et beaucoup de pol-

lution. C’est vrai quoi ! Toutes ces ba-

bioles et ces jouets en plastique, qui 

ne respectent ni la planète ni ceux qui 

les fabriquent. Toutes ces illumina-

tions, tous ces déplacements, tout ce 
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papier, cette nourriture gaspillée, ces 

animaux gavés, maltraités. 

Camille, elle ne veut pas participer à 

cela ! Elle ne peut pas. 

Mais non ! 

Quoi ? 

Pour fêter Noël, pas besoin de con-

sommer, pas besoin de polluer ! 

Ah bon ? 

c’est arrivé. Marie et Joseph s’étaient 

réfugiés dans une étable. Rien de 

grandiose, pas de paillettes, pas de 

festin. Juste un peu de paille et l’ha-

leine chaude des animaux. Quand 

Jésus est né, Marie l’a enveloppé 

dans une couverture et puisqu’il n’y 

avait pas de berceau, elle l’a couché 

dans la mangeoire des animaux. Le 

Noël qu’on peut toujours fêter, c’est 

Dieu qui choisit la simplicité. 

Regardez Camille comme elle sourit. 

La voilà qui s’avance 

dans la nuit. Elle al-

lume la deuxième 

bougie. 

 

Michel 

Parmi ceux qui ne fêtent pas Noël, il y 

a aussi Michel. 

Lui, est au chômage forcé. La con-

joncture n’est pas bonne, son activité 

est à l’arrêt. Déjà avant, ce n’était pas 

mirobolant. Mais là, c’est bientôt le 

dépôt de bilan. Et depuis quelques 

semaines, c’est vraiment compliqué. 

Tous ses crédits, il n’arrive plus à les 

rembourser. 

Dans son milieu, à Noël, on sort le 

grand jeu. Stations de ski presti-

gieuses, champagne, caviar et ca-

deaux luxueux. Mais cette année, 

c’est impossible pour lui ! 

Il a bien réfléchi. Il ne peut pas de-

mander un autre crédit. Il ne peut pas 

avouer qu’il est fauché. Il a quand 

même sa fierté. Rien que d’imaginer 

son ex-femme ricaner, ça le fait fris-

sonner.Alors c’est décidé, il ne fêtera 

pas Noël cette année. Il ne prendra 

même pas ses enfants. En espérant 

des jours meilleurs, Michel attend. 

Mais non ! 

Quoi ? 

Il ne faut pas d’argent pour fêter Noël 

vraiment ! 

Ah bon ? 

Mais oui, souvenez-vous des ber-

gers. C’étaient des gens si pauvres. 

Ils étaient mis de côté. Pourtant c’est 

à eux que la naissance a été annon-

cée en premier ! La lumière les a en-

veloppés. Et ils se sont précipités 

pour voir ce qui était arrivé. 

Ils sont venus les mains vides ! Sans 

aucun cadeau, avec leurs vieux man-

teaux sur le dos. Mais quand ils sont 

repartis, ils avaient le cœur rempli de 

toute la douceur, de toute la paix que 

Jésus leur avait donnée. Et ensuite 

c’est eux qui l’ont annoncé ! Le Noël 

qu’on peut toujours fêter, c’est Dieu 

qui met à l’honneur tous ceux qui 


